lustwandeln oder in gemeinsamer Entzückung zu irgend einer hehren, lichten Erscheinung emporblicken. (Siehe in Fig. 160 den Vorhang des *Teatro di San Carlo* in Neapel darstellend.)

Es muß unbestritten bleiben, daß es eine große Anzahl von Vorhängen gibt, welche trotz der Schwierigkeit des Gegenstandes durch ihre unmittelbare künstlerische Wirkung einen gewaltigen Eindruck ausüben und den Beschauer in eine gewisse feierliche Spannung versetzen. Diese werden sich aber meistens durch die Einfachheit ihrer Komposition auszeichnen, und hier möge als eines hervorragenden Bei-





Portalvorhang im Alten Hoftheater zu Dresden.

spieles des in seiner Farbenwirkung so vornehmen Vorhanges von Ferdinand Keller im Neuen Dresdener Hoftheater (Fig. 161) gedacht werden, sowie auch desjenigen von Fux im Neuen Hofburgtheater zu Wien (Fig. 162 139). Es ist jedoch ganz gewis, dass die weitaus größte Anzahl solcher Vorhänge den Beschauer entweder ganz unberührt lässt oder ihn zur Kritik heraussordert. Talmileistungen sind bei Vorhängen leider ebenso häusig als bei den Deckengemälden, in ihrer Wirkung dadurch aber viel verhängnisvoller, weil niemand gezwungen ist, die Decke länger zu betrachten, als es ihm bequem ist, den Vorhang aber jeder vor Augen haben und vor Augen behalten muss, er mag wollen oder nicht.

Man kann also wohl zu dem Schlusse gelangen, dass ein Vorhang von der künstlerischen Höhe des Keller schen einer Draperie — sei es einer gemalten oder

^{177.} Draperien.